

EL DEBATE

MADRID. Año IX. Núm. 3.058. Sábado 7 de Junio de 1919.

CINCO EDICIONES DIARIAS

Red. y Admón. MARQUÉS DE CUBAS, 3.-Apart. 456.-Tel. 365

DEL MOMENTO
LAS DOS POLITICAS

Aunque las elecciones se parecen unas a otras como los frutos de un mismo árbol malsano, conviene estudiarlas en su conjunto y en sus detalles, porque siempre ofrecen algunas útiles lecciones.

Las que acaban de verificarse nos dan, entre otros motivos de comentario, una nota interesante: la de que el arraigo de los ideales derechistas se acusa precisamente en los grandes centros de población.

Es decir, que en las grandes capitales, donde el voto es más libre, donde se forjan las corrientes directoras de la opinión, las derechas triunfan, mientras que la fuerza de los políticos liberales que se dicen representantes de las clases emancipadoras, está con preferencia en los distritos de más fácil dominio y que por condiciones que no son imputables a sus honrados moradores les es difícil libertarse de la servidumbre.

Y es que nuestras izquierdas están completamente fosilizadas. Su aspiración única consiste en derribar unos gobernantes para sustituirlos en el Poder.

La psicología de los políticos liberales consiste en creer que a ellos corresponde el monopolio de la dominación. Cuando les quitan el sabroso chupón creen, que toda España debe sentirse ultrajada, que las horas andan trastornadas, que a las esencias liberales les suceden no sé qué cosas raras, que el pueblo debe bramarse de ira y que hasta las piedras deben levantarse en un movimiento de protesta fiera, porque ellos han dejado de cobrar unos sueldos.

Desearían que la indignación inflamara el suelo hispano y que toda la nación se hubiera erguido, como un solo hombre, pidiendo que volvieran al

Poder los políticos más desacreditados de Europa, proclamando que España debía ser para ellos, sólo para ellos, siempre para ellos, para sostener sus cacicadas, para alimentar sus prebendas, engordar a sus yernos y cebar mimosamente a sus protegidos; en una palabra, que tomáramos como cuestión de honor el que continuasen encaramados sobre nuestros mansos lomos unos grupos de incapaces que ni pueden gobernar ni permitir que otros gobiernen.

Cuando a pesar de todos los chorros de manida literatura periodística con que se empeñan en amargarnos la existencia, la realidad les da un mentís rotundo, como ahora sucede, no se dan por enterados. Ahora sostienen la peregrina tesis de que el Gobierno ha fracasado, porque entre mauristas y cervistas no llegan a constituir mayoría parlamentaria.

Entre tanto, las izquierdas no se han dignado manifestarnos cuáles son sus programas, sus ideas, sus soluciones para los problemas que inquietan a la sociedad española. Tampoco quieren decirnos cuál es su opinión sobre medidas de gobierno tan trascendentales como la autonomía universitaria y la preparación de la reforma agraria.

Otra muy distinta es la dirección que apunta por el lado de las derechas. Siete diputados que han triunfado por Aragón, entre ellos un ministro, el Sr. Ossorio, se han comprometido a defender un programa mínimo que nosotros creemos progresivo y regenerador. Tendrán en cuenta, como es natural, las circunstancias y apreciarán la oportunidad del momento, pero no deberán apartar su vista de esas aspiraciones.

A esas ideas sirven los que me den su voto—decía, refiriéndose a ese programa mínimo un candidato que hoy diputado, el Sr. Baselga. Servir a las ideas, ir a realizar aspiraciones que tienen base firme en la opinión, esa es la manera de redimirnos de un fulanismo que nos deshonra, y de encauzar la política por la ruta del interés público.

Salvador MINGUIJÓN

ESPAÑA AL SAGRADO CORAZÓN

Gran manifestación en Valencia

Más de 25.000 adhesiones

VALENCIA, 6.—En la Catedral se ha verificado hoy el acto solemne de adhesión a la Consagración que hiciera el pasado viernes en el Cerro de los Angeles Don Alfonso XIII de España al Sagrado Corazón de Jesús.

Acudió un número considerable de personas, que más tarde fueron a dejar tarjeta y a firmar en los pliegos colocados en la portería de Capitanía General, para significar su homenaje al Rey, y en el Gobierno Civil, para testimoniar la adhesión al Gobierno.

Con motivo de este acontecimiento religioso, el ilustrísimo señor Arzobispo de la catedral de Montornés enviaron sendos despachos de felicitación y adhesión al Monarca y al Gobierno.

Despachos que fueron contestados, estimando en cuanto valían las adhesiones recibidas.

También enviaron telegramas a la Magordomía de Palacio y a la Presidencia del Consejo, los presidentes de la Juventud Católica, Juntas Provincial y Municipal y de la Asociación de los buenos libros.

VALENCIA, 6.—Con gran solemnidad se han celebrado en la Basílica de Nuestra Señora de los Desamparados los cultos en honor de Corazón de Jesús, como adhesión al acto de Consagración de España.

A las siete de la mañana celebró una misa, en el altar del Sagrado Corazón, el Arzobispo señor Barrera, acroándose tal número de fieles a la Sagrada Misa, que tuvieron que ayudar al Prelado en la distribución del Pan Eucarístico los canónigos señores Iruiza y Hernández.

Al terminar la Misa pronunció una senda plática el señor Arzobispo. Luego, expusese el Santísimo Sacramento, y por la tarde se cantó un solemne Trisagio, predicando el señor Iruiza.

Finalmente, después de leer el acto de la Consagración al Corazón de Jesús, organizó una procesión por el interior del templo, llevando el Santísimo Sacramento el señor Arzobispo.

En todos los cultos, la concurrencia ha sido enorme. Las tarjetas, firmas y telegramas de adhesión al acto de la Consagración, pesan de 25.000.

15.000 electores fuera del Censo

En la Oficina Electoral del Centro Maurista de Chamberí (Santísima Trinidad, 5), y durante las horas de siete a nueve de la tarde, se admitirán las reclamaciones de las personas que se encuentren indebidamente excluidas del Censo Electoral.

El Centro Monárquico del Distrito del Centro pone en conocimiento de los señores electores de Madrid que en vista de las muchas exclusiones que existen en el Censo vigente, ha abierto una información para reclamar el voto, en su domicilio, Mayor 49, de seis a ocho de la tarde.

Aterrizaje en Vitoria

VITORIA, 6.—Esta mañana aterrizó aquí un biplano de gran tamaño. A las 10 voló sobre la ciudad, y después se aterizó. El aparato es el mismo que ayer salió de Madrid, y tuvo que detenerse en Burgos, a causa de una avería.

Demorada la celebración del mitin en favor del Magisterio hasta el próximo jueves día 12, por indicación de algunas entidades que necesitan tiempo para enviar sus acuerdos, se ruega a todos los organizados remitir un extracto de sus aspiraciones y aparte los razonamientos en que las fundan, con el fin de que en el acto del mitin un maestro nacional las resume, las eleve al tribunal de la opinión pública.

Suplicamos, pues, a todas las asociaciones las remitan lo más tarde el próximo martes 10, con el fin de hacer el estudio y clasificación de ellas. La correspondencia a la Oficina informativa de Enseñanza, Marqués de Cubas, número 3, apartado, 466.

LOS MARINOS

Promesas del Gobierno

(SERVICIOS TELEFONICOS)

BILBAO, 6.—El presidente de la Asociación General de Maquinistas Navales dirigió un telegrama al presidente del Consejo, recordando las promesas hechas de reglamentar el trabajo a bordo y otras mejoras al personal de la Marina Mercante. El señor Maura ha contestado, diciendo que el Gobierno no se olvida de la cuestión y que tratará de resolverla.

La Cámara yanqui en favor de Irlanda

Llamamiento alemán a los yanquis Desembarco angloamericano en Dantzig

CONFERENCIA DE LA PAZ.—La entrega de la respuesta de los aliados a las contraproposiciones alemanas, no podrá verificarse hasta fines de la semana próxima. En el Tratado se introducirán modificaciones. La contestación alemana hará constar que queda cerrada la discusión. Inmediatamente de recibir la respuesta, los delegados alemanes marcharán a su país para conferenciar con su Gobierno. Si éste se negase a firmar, comunicará desde Berlín su negativa. La Entente tiene adoptadas todas las medidas, si tal caso ocurriese, para reanudar la acción militar (París). La prensa alemana, se muestra unánime en afirmar que el Tratado no puede firmarse, y que debe llegarse a la discusión verbal para encontrar una fórmula de avenencia (Berlín). El presidente de la delegación austriaca, señor Renner, se esperaba hoy en Saint Germain (París).

BOLCHEVISMO.—Noticias oficiales estonianas desmienten la toma de Petrogrado (Copenhague). En el frente lituano los bolcheviques contraatacan desesperadamente (París). En Ucrania reina la más completa anarquía (Varsovia).

CRONICA EXTERIOR

Una vez más hay que confesar, en honor a la verdad, que el buen sentido que hoy de las esteras gubernamentales francesas se ha estirado en el círculo de los socialistas.

Con verdadera gracia censuran éstos en una caricatura que publica «Le Journal du Peuple» el hecho insólito de haber llamado a los austriacos a Saint Germain para entregarles el Tratado de Paz, habiéndose limitado después a leerles el boceto de unas condiciones que están aún por determinar.

En esa caricatura se ve a Clemenceau hablando con el presidente de la delegación austriaca y entregándole varios objetos.

Al pie del dibujo hay este letrero: «Ten

pueden comer, que ello es dudoso, pues Dios sabe aún como va a recobrar el perdido equilibrio en el derruido Imperio austro húngaro.

La cuestión de Fiume y la Dalmacia sigue sin arreglar. Los rumanos, que nos dijeron que habían entrado en Budapest, no se sabe dónde están, y el ejército húngaro (del bolchevique Bela-Kun?), ahora arremete contra la Checo-Eslovaquia.

La tercera parte de esta nación se dice que ha caído ya en manos de los húngaros, habiendo evacuado los checos Kaschau a la par que se disponen a evacuar Presburgo (capital de la Eslovaquia), y según cuentan de Nauen, los checo-eslovacos se pasan en masa a las filas de los húngaros. Por añadidura, polacos y alemanes an-



Frntera del imperio austro-hungaro. Territorio austriaco según el Tratado de paz.

gan ustedes esta sopera, este paraguas y este perrito y dentro de seis meses ya les daremos lo que han venido a buscar.

Exacto. El Tratado de Paz no aparece por parte alguna. La delimitación de fronteras está por hacer. Sin embargo, los periódicos franceses dibujan las nuevas fronteras de Austria. Los imitaré.

En el gráfico se ve lo que era el antiguo Imperio austro húngaro y a lo que queda reducido el nuevo Estado de Austria.

Entre el collado de Brenner y Trento hay una gran masa de habitantes esencialmente alemana, a la que a pesar de los principios de Wilson se pretende sin duda italianizar.

Se concibe, pues, que los austriacos hayan puesto el grito en el cielo. Ya tienen, pues, los italianos su Alsacia Lorena. Con su pan se la coman, si algún día se la daban ya a las manos (radiograma polaco de Posen) el día 3 del actual por Kolno, Ostrowo y Rawitsch y otros puntos que no encuentro.

Lo que participamos a Wilson para su conocimiento y para que nos siga repitiendo aquella bonita cantinela de que la paz perpetua había llegado ya; bien es verdad que como de sabios es mudar de parecer, ya vimos también que en el cementerio de Suresnes nos anunció que si esta guerra no era la última sería la penúltima.

¿Qué les importa a los americanos, en último extremo, lo que ocurra en Europa? Si se arruina, tanto mejor.

Ellos vinieron a salvarnos por puro altruismo (¿no es verdad, amigo Azorín?) y ahora se quejan amargamente de que Francia no reconozca que se salvó merced al esfuerzo de los americanos y los franceses, ¡jirgatos!, según Gómez Carrillo, están deseando perder de vista a sus protectores.

Comentando ese cronista español unas frases de «Le Journal», en las que con mucha cortesía se invita a los americanos a que se vayan, habla así:

«Es verdad. Es tristemente verdad. Los franceses esperan con impaciencia el día en que los americanos se marchen a su país. ¡Ocupan tanto lugar, poniendo los pies sobre las mesas!»

En «La Nación Belge» se les acusa de haber traído a Europa costumbres licenciosas, bailes de negros, el «fox trott», el «one step», el «mayess» y el tango, y dolorido y asustado un cronista ante el desenfreno observado en una casa de gente «bien», en París, piensa si los americanos no han venido a Europa para otra cosa que para (como los romanos en Grecia) hacernos el regalo de sus saturnales.

Esto se va arreglando, Sr. Wilson, esto se va arreglando. El 30 de Mayo era Ribot (y el Senado francés que lo aplaudía) el que se quejaba del desamparo económico en que los aliados querían dejar a Francia. Ahora los franceses desean que los americanos se marchen y los belgas les hacen la cruz. Si el presidente del National City-Bank americano, Sr. Vanderlip, generoso ha dicho que los Estados Unidos deben ayudar a Europa para que toda ella no se convierta en una república de bolcheviques, no deben de compartir sus ideas los grandes financieros americanos, dados los gritos de Ribot y el hecho de que Vanderlip haya dimitido el cargo que desempeñaba. Y no es optimista este señor, no. Después de haber pasado una gran temporada en Francia este financiero, a quien se considera como uno de los más perspicaces americanos en asuntos de hacienda pública, ha dicho, según leo en la «Democratie Nouve-

A un petulante

Advertíamos anteaer que «El Sol» cantaba la palinodia en la discusión que con nosotros mantenía. Añadiremos hoy que de la polémica, lanzando, al escapar, una inexactitud y una insidia, ambas del género inocente, aunque la intención no lo sea.

Nosotros no hemos censurado a «El Sol» porque rectifique los errores que días ha le señalamos: ese proceder es noble en quien yerra. Lo censurable, y por nosotros censurado, es que haya necesidad de rectificar en materia grave, por pensar y escribir con excesiva pasión e indisculpable ligereza: que tal ha sido la conducta del colega.

Insiste «El Sol» en el aserto de que los católicos contribuyen con su dinero a sostener periódicos que defienden las doctrinas católicas; recuerda que, para facilitar esa cooperación, se ponen cepillos en las iglesias, y repite, en fin, unas cuantas insulseces, que ya se le ocurrieron hace tres o cuatro días.

Es verdad. La Prensa católica vive de la cooperación honrada, pública, manifiesta de quienes piensan como ella. Y no sólo ocurre esto con la Prensa católica. «El Socialista», por ejemplo, recibe donativos de Sociedades e individuos que comulgan en las ideas del partido, y aquel periódico no recata ni esconde estos auxilios, sino da cuenta de ellos en sus columnas, con orgullo, y hace bien. «La Humanité», no ha mucho, pedía dinero a sus lectores y amigos para mejorar el periódico, y, en efecto, sus amigos y lectores describieron los títulos emitidos por el diario francés. Y casos como éstos se dan en la Prensa de todo el mundo, de derecha y de izquierda, siempre que sea, sinceramente, Prensa de ideas.

Esos ingresos no sólo son confesables: honran a quien los da y a quien los recibe. Los que no honran, sino infaman, y por eso se ocultan, son los que salen de las cajas de las grandes Compañías mercantiles para fundar o sostener periódicos que les sirvan, aun con mengua y quebranto del interés público; los que convierten al periódico beneficiado en subrepticia prolongación de los «luis» y las grandes Empresas; los que sirven para promover campañas en apariencia políticas, pero financieras en el fondo. ¡Ah! Esos periódicos pueden derrochar millones, perder millones, porque la negociación de un empréstito con el extranjero, por ejemplo, resarce de todo.

En los cepillos para la Buena Prensa no entran millones y, sobre todo, quien en ellos pone dinero no busca usurario lucro a costa del Estado ni de nadie.

EN FAVOR DEL MAGISTERIO

Mitin en el teatro «Alvarez Quintero»

EL JUEVES PRÓXIMO

A las doce de la mañana

ORADORES:

Almazán (Isidro), maestro nacional, de la A. C. N. de P.

Alfaro (Ildefonso), por la Federación Nacional de maestros Católicos.

Martínez Page (Constancio) Presidente de la Asociación de Interinos

Presidirá el acto y hará el resumen, Herrera (Angel) Presidente de la A. C. N. de P. (La Asociación Nacional del Magisterio no ha designado todavía orador).

Demorada la celebración del mitin en favor del Magisterio hasta el próximo jueves día 12, por indicación de algunas entidades que necesitan tiempo para enviar sus acuerdos, se ruega a todos los organizados remitir un extracto de sus aspiraciones y aparte los razonamientos en que las fundan, con el fin de que en el acto del mitin un maestro nacional las resume, las eleve al tribunal de la opinión pública.

Suplicamos, pues, a todas las asociaciones las remitan lo más tarde el próximo martes 10, con el fin de hacer el estudio y clasificación de ellas. La correspondencia a la Oficina informativa de Enseñanza, Marqués de Cubas, número 3, apartado, 466.

LOS MARINOS

Promesas del Gobierno

(SERVICIOS TELEFONICOS)

BILBAO, 6.—El presidente de la Asociación General de Maquinistas Navales dirigió un telegrama al presidente del Consejo, recordando las promesas hechas de reglamentar el trabajo a bordo y otras mejoras al personal de la Marina Mercante. El señor Maura ha contestado, diciendo que el Gobierno no se olvida de la cuestión y que tratará de resolverla.

Advertisement for Laxen Busto featuring two illustrations of a child crying and a child smiling. Text: 'El niño llora por que va a tomar un purgante' and 'El niño rie por que va a tomar LAXEN BUSTO ES LA DELICIA DE LOS NIÑOS'.

EN SEGUNDA PLANA

CRITICAS TEATRALES

«La alegría de los otros» por Rafael ROTLLAN

EN TERCERA PLANA

Postales de viaje

Los guitarristas

por CURRO VARGAS

«Fruslería»... aunque en mala comparación

(Al Sr. D. Carlos Luis de Cuenca)

por J. F. MUÑOZ PABON

La vida española

Fuerzas parlamentarias

por Juan PUJOL

NOTAS POLITICAS

Los ex ministros conservadores se reunirán hoy

El ex ministro romanista, Sr. Argente, contrarió a un acuerdo con las izquierdas, para impositar la vida de las Cortes. — Vuelve a aplazarse la reunión de jefes izquierdistas.

EL TIEMPO

(Predicciones del Observatorio).

Buen tiempo y aumento de temperatura en toda España.

Temperatura en Madrid: Máxima, 27,4 grados; mínima, 13,3.

En el resto de España: Máxima, de 30 grados en Jaén y en Córdoba; y mínima, de 4 grados en Palencia.

por todos los medios toda intervención en Rusia y Hungría.

Para salvar las revoluciones rusa y húngara, y con ellas vuestras propias posibilidades de liberación, estad pronto, compañeros obreros y socialistas, al llamamiento de vuestras organizaciones de clases...

Lógico es que estos cooperen con todas sus fuerzas al triunfo de sus ideas; lo que ya no es tan lógico es que los que se llaman elementos de orden sumen sus energías a las de los que en la revolución ven la cristalización de su ideal...

Cuando una señora tuvo que abandonar su palacio a las turbas, que tomaron posesión del mismo, y con gran finura le dijeron: Señora, si algún día viene por esta capital, ya sabe donde tiene su casa...

Armando Guerra

CAMARA INGLESA

La escasez de barcos amenaza la industria escocesa

LONDRES, 6.—En la cámara de los Comunes, señaló M. Mac-Kinder que a causa de las restricciones impuestas a la exportación de carbones ingleses de Clyde, se había esto traducido en carencia de barcos que trajeran mineral a Inglaterra...

En honor del Cardenal Mercier

LONDRES, 5.—La Universidad de Cambridge ha acordado conceder al Cardenal Mercier, Arzobispo de Malinas, el diploma honorario de Doctor en Derecho.

EN AFGHANISTAN El general Nadir pide el amnistio

LONDRES, 6.—El día 2 de Junio nos enteramos de las posiciones enemigas al norte de Thal. El general Nadir Wan, que manda las fuerzas afganas ha solicitado la suspensión de hostilidades, según órdenes del Emir.

El comandante británico le ha contestado fijando un plazo para retirar sus tropas del territorio británico.

DEL BRASIL Misión a Inglaterra

RIOJANEIRO, 5.—Una Comisión comercial brasileña ha salido, a bordo del «Higmanlandia», con dirección a Inglaterra.

CONFLICTOS EN PARIS

Continúa el paro

La impresión es más optimista. PARIS, 6.—La opinión general de los periódicos respecto al final de la huelga es optimista, pues advierten que no se ha producido ningún incidente durante todo su transcurso.

Algunas huelgas terminaron ayer y el acuerdo se va dibujando en las corporaciones metalúrgicas.

La circulación de los servicios públicos es más activa, los trenes del metropolitano son más frecuentes y en los autobuses casi todo el personal ha reanudado el trabajo.

Los rumores según los cuales era de temer una huelga de ferroviarios han quedado rotundamente desmentidos.

Si bien es verdad que los ferroviarios reclaman la nacionalización de los ferrocarriles, dejan un plazo al gobierno que les permita tomar las medidas necesarias.

El «Echo de París» asegura que el conflicto de transportes habrá cesado dentro de 40 horas.

Conflictos en París

PARIS, 6.—A la una de la tarde del día de ayer, la Prefectura de policía que circula una parte de los coches del Metropolitano y del Nord Sud.

Con respecto a los tranvías y autobuses, las estaciones continúan invariables desde ayer.

PARIS, 6.—La huelga de transportes parisienses continúa sin incidentes.

En algunas líneas metropolitanas y de tranvías el funcionamiento es muy reducido.

En los mítines celebrados esta mañana, los huelguistas decidieron la continuación de la huelga.

EL CAMPO VALENCIANO Invasión de filoxera

VALENCIA, 6.—La Dirección del Servicio Vitícola ha publicado una nota en la que dice que se ha extendido el mal de la filoxera por toda la provincia, en talos términos que no queda un viñedo libre.

CONFERENCIA DE LA PAZ

SE ACENTUA LA CREENCIA EN LA RUPTURA

Un plazo de cinco días para que Alemania conteste definitivamente. Italia mantendrá la intransigencia. Una enmienda antijaponesa al proyecto de Liga de Naciones.

Situación diplomática

Continúa el estudio de las proposiciones alemanas

PARIS, 6.—El Consejo de los cuatro ha continuado hoy el estudio general de las contraproposiciones alemanas. Paderewsky ha informado ante el Consejo y se cree que trató de la cuestión de la Alta Silesia.

Hay motivos para creer nuevos plazos para la notificación a Alemania de la respuesta de los cuatro. Las Comisiones competentes no podrán entregar los informes hasta el lunes por la mañana y el Consejo de los Cuatro deberá entonces redactar las conclusiones.

La impresión en los centros informados es que el día de ayer marcó un paso importante y satisfactorio y que las modificaciones introducidas en el tratado serán ligeras y reducidas al mínimo.

Los yugoeslavos entregaron a Wilson una contraproposición con respecto a Fiume conforme a los deseos que han manifestado anteriormente.

Wilson, que transmitió con su conformidad a Italia el arreglo a que respondió la contraproposición, se encuentra ahora en una posición arbitral.

Según todo hace prever, la contestación de los aliados a las contraproposiciones, comenzará refutando energicamente la tesis alemana según la cual las condiciones de paz vulneran la tesis de los 14 puntos de Wilson.

La contestación aliada precisará las razones que se oponen a la admisión de representantes en la comisión de reparaciones, y dará cuenta de los cambios de detalle que el Consejo de los Cuatro haya acordado introducir en el texto primitivo sin que estos cambios, desde luego, supongan ventaja alguna para los alemanes.

Por último la contestación anunciará a la Delegación alemana, que la discusión de los términos del Tratado queda definitivamente y totalmente cerrada y que se concede a Alemania un plazo mínimo de tres días y máximo de cinco para que participe si acepta o no las condiciones.

Inmediatamente marchará Brockdorff con sus compañeros de plenipotencia para Alemania, al objeto de conferencia con Scheidemann. En caso de que el Gobierno alemán se avenga a firmar, la Delegación regresará a Versalles y en caso de negarse a ello, el Gobierno alemán comunicará desde Berlín su negativa.

No se comprende en los centros diplomáticos aliados el interés que puedan tener los alemanes en obligar a la Entente a recurrir a la última sanción para la cual están tomadas todas las medidas necesarias.

Opiniones de la prensa alemana

BERNA, 6.—Los periódicos alemanes reproducen las declaraciones hechas por Brockdorff-Rantzau al regresar a Berlín y expresan su creencia de que la delegación alemana no regresará a Versalles, visto el mismo con que se ha expresado Brockdorff y el casi unánime sentir de la opinión germana.

El «Diario Nacional» de Berlín cree que en su contestación el gobierno alemán insistirá para que se llegue a la discusión verbal por entender que la discusión oral es el terreno adecuado para llegar a una fórmula de avenencia.

Reunión de comisiones

PARIS, 6.—Esta tarde se han reunido las comisiones que entienden en las cuestiones rumanas, yugoeslavas, financieras y de reparaciones, así como la comisión constituida para examinar las fronteras orientales de Alemania y que se ocupa especialmente de la Alta Silesia.

Della Trotteta representa a Italia en esta comisión.

En Versalles

La gaceta de los mítines

PARIS, 6.—Han llegado a Versalles, donde todo el mundo está muy tranquilo, numerosos secretarios, dos correos y Schiff, uno de los secretarios de Brockdorff. Parece que viajan por télex.

En Noruega

Se pi e que los islandeses sean oicos por la Conferencia

WASHINGTON, 6.—La comisión de Negocios Extranjeros del Senado ha emitido un informe favorable a la resolución de Boran para que se asista ante la Conferencia a fin de que sean oicos los delegados de Islandia. Lleva, sin embargo, una enmienda suprimiendo que se tenga que recurrir a la Liga de las Naciones para salvaguardar los intereses americanos e impedir al Japón que se aproveche de un precedente para presentar ante la Liga de las Naciones las cuestiones de la inmigración japonesa en California; otras enmiendas pedirán un referéndum popular para todas las declaraciones de guerra; otra enmienda tratará de que se haga respetar la doctrina de Monroe.

Noticias varias

ROMA, 6.—El «Giornale d'Italia» observa que no es tan simple ni sencillo como creen algunos periódicos franceses e ingleses, el resolver el problema de Fiume.

No basta haber trazado las líneas generales del problema para decir que la española cuestión del Adriático está resuelta; Lo será probablemente en breve porque en las circunstancias actuales ni los aliados ni los italianos de restablecer el frente diplomático que hará olvidar acaso a los italianos la amargura de las últimas semanas.

Antes que poder afirmar que se ha llegado a una conclusión, es necesario poder decir que se ha obtenido el criterio de Italia, no sólo para Fiume sino para todas las cuestiones referidas al Adriático.

Desembarco aliado en Dantzig

VARSOVIA, 6.—El «Kurier Pasky» anuncia la llegada a Dantzig de varios barcos de guerra ingleses y americanos.

Otra información anuncia que esta demostración naval ha sido provocada por la concentración de tropas alemanas en la frontera portuguesa y en vista de las negativas que parecen oponer los alemanos a firmar el Tratado de Paz.

Por las mismas razones, la flota aliada se acerca a Hamburgo.

Las Legaciones de la Gran Bretaña y de los Estados Unidos en Varsovia dicen que no poseen ninguna confirmación; pero los agregados navales aliados

Crucetas teatrales

«La alegría de los otros»

Comedia en tres actos, original de los Sres. Francisco Serrano Anguila y Maximiliano Clavo.

La alegría de los otros es para los aficionados, para los espectadores, para los amigos de los toreros, para los desocupados y gente de buen humor, que a los admiradores de reses bravas circunda. Mas en la casa del torero, en el corazón de su madre, de su novia, de sus hermanas, y aun de su padre...

La acción de «La alegría de los otros» es muy sencilla y sigue paso a paso la vida de cierto famosísimo torero.

Dos familias en la miseria. La de Rafael y la de su novia Consolación. Rafael, que deja la azada y se hace torero, y se enriquece, y la de su madre y la de su novia se contentan con un modesto bienestar, y quieren que se retire.

Los admiradores dicen que se debe a la «acción» Rafael acuerda continuar en activo por gratitud al público que le elevó, y para poder presiar su corral a los que se encuentran en las circunstancias en que él se hallaba antes de ser un fenómeno.

La discreción y el sentido realista presiden el desarrollo de esta acción, en cuyo desarrollo se combinan hábilmente los factores patético y cómico. Los caracteres, quizá no de gran relieve, están bien sostenidos. Y el diálogo es propio y pulcro.

«La alegría de los otros» es una producción muy estimable, que el juicio público de los estroños aplaudió fervorosamente.

En la interpretación se distinguieron la señora Gámez, que celebraba su beneficio, las señoritas Suárez, Moneró y Posadas, y los Sres. García Aguilar (admirable, de naturalidad y de fuerza emotiva), Arcón, muy gracioso, y Estévez, que fué ocaionado en una relación primorosamente dicha.

Rafael ROTLLAN

En «Rei: V toria»

Ayer celebró su beneficio el notabilísimo primer actor D. José Moncayo, uno de nuestros actores de más recursos y más artísticamente graciosos, de la escena española. El Sr. Moncayo fué muy obsequiado y muy aplaudido.

salieron para Dantzig, a la llegada de los barcos y al desembarco de los marinos de la Entente.

Llamamiento alemán al pueblo americano

NAUEN, 6.—Los demócratas alemanes acaban de dirigir un llamamiento a todo el pueblo de los Estados Unidos, diciendo: «Queremos una paz justa, como nos ha sido prometida, sobre la base de los principios de Wilson. Queremos que la Liga de los Pueblos, promulgada al mundo entero, no se convierta en una burla diabolica. Wilson proclamó: «Nada de anexiones, ni de contribuciones; nada de castigos, ni indemnizaciones. Ya las condiciones del armisticio resultaron inhumanas, y hasta crueles. Faltaban al espíritu del presidente Wilson. De nuevo se está pisoteando la grande esperanza de la humanidad respecto a una paz duradera y una reconciliación de los hombres. La única estrella que tenía nuestro desgraciado pueblo a través de estos meses llenos de martirios, ha sido su fe en la promesa de América, de que la humanidad es testigo. Es preciso que se pise toda la verdad, para que se unán en una energética protesta contra el orden desmesurado».

La protesta termina diciendo: «Las condiciones de paz de Versalles inician una nueva era de guerras, a no ser que a última hora evite a intervención del pueblo americano semejante desgracia inaudita».

EN NORTEAMERICA

Se concede el voto a las mujeres

Huelga de telegrafistas

WASHINGTON, 6.—El Senado ha aprobado por 66 votos contra 25 la enmienda constitucional concediendo a las mujeres el derecho de sufragio. Serán enviadas a los Estados para su ratificación que debe ser votada por 36 Estados por lo menos. Probablemente las mujeres votarán en las elecciones que se verificarán el año 1920.

WASHINGTON, 6.—El Director General de Correos Mr. Burleson ha dado orden de entregar inmediatamente las líneas telegráficas y telefónicas, de cuya inspección se ha encargado el Gobierno el invierno último, a los propietarios privados.

Inmediatamente la Unión de obreros de telegrafistas y como cules autorizó, la huelga general de telegrafistas en diez estados del Suroeste.

NUEVA YORK, 6.—William Flynn, jefe de la Policía secreta, ha sido encargado de dirigir la encuesta del complot anarquista de bombas.

Las autoridades militares han descubierto el plan de los anarquistas, que tenía por fin terrorizar al país.

La Policía de Pittsburg confirma esta organización.

LA FAMILIA IMPERIAL RUSA ¿Vive el Zar?

ROMA, 6.—El Príncipe Yuspoff, asistente de Rasputin, se halla actualmente en Roma.

Ha declarado a un redactor de «La Epoca»:

«Tengo razones para creer que el Zar, la zarina y familia imperial viven todos y están en lugar seguro.

Es casi cierto que el emperador Nicolás, difunado de tralle, se refugió en un Convento de Crimea.

Yuspoff dice además haber leído en casa de la zarina, viuda, unas cartas escritas por ella, durante el exilio.

Sociedades y conferencias Solución de los problemas de España

El notable publicista catalán doctor don José Antich, dió ayer tarde en el Ateneo su anunciada conferencia, desarrollando el tema «Solución de los problemas de España».

El trabajo del doctor Antich, por lo documentado y lógico, patriótico de doctrina y claro y conciso de expresión, es merecedor de los mayores elogios.

No se limitó el conferenciante a exponer simplemente los problemas actuales de más urgente solución en nuestra Patria, sino que señaló oraciones y cauces apropiados para que la acción del Estado y a iniciativa particular puedan encaminarse a la solución de dichos problemas más benéficos para los intereses nacionales.

Comenzó el señor Antich describiendo la España de nuestros días, con su lamentable atraso cultural y la vergüenza del analfabetismo; los campos sin cultivo en gran parte y labrándose el resto por procedimientos atrasados; la industria rudimentaria y el comercio reducido y pobre; la economía nacional mal dirigida; y mezuza y deficiente la defensa militar y naval.

Para cambiar este cuadro sombrío por otro de bienestar y mejoramiento, el señor Antich confía en un gran empréstito de reconstrucción nacional. A este empréstito el Estado debe contribuir procurando crear riqueza y haciendo tributar toda la riqueza oculta.

Hay que adaptar a las condiciones de España, nunca copiarla servilmente, la ley de los veint, referente al cultivo de regadío, a un plan de riegos realizado en tal forma que el Estado anticipa todos los gastos; pero comienza a cobrarse desde el primer año, pagando los agricultores con el 10 por 100 de los beneficios, y en un plazo de 10 años el Estado queda reintegrado de todo el capital que anticipó.

Estudió luego el conferenciante el problema autonómico, mostrándose partidario de la inmediata concesión de la autonomía municipal, más no de la regional, porque en España perturbaría la unidad nacional y el Estado, además, no debe abdicar de ninguno de sus derechos y deberes.

Ocupándose de los problemas sociales, manifestó que son en nuestra Patria, como en todo el mundo, los más importantes y apremiantes en la hora presente, y su solución sólo puede encontrarse en leyes sabias y justas, que mejorando la situación de obrero, aminoren los odios de clase, y en una acción educativa constante, que haga llegar a la conciencia del patrono su deber de atender humanamente al trabajador y que ensene a éste a la necesidad imprescindible de la existencia del capital, completamente indispensable del trabajo para crear riqueza, que es, en definitiva, progreso y bienestar para toda la nación.

Abordó la cuestión política, expresando su creencia de que el Soberano de un pueblo es quien tiene la clave de este problema, porque atentos los hombres políticos a las luchas partidistas y absorbidos por ellas casi completamente, la realidad demuestra que se olvidan de los verdaderos intereses nacionales, y al Monarca le corresponde llamar la atención de esos políticos, contentos o estimulados para que se muevan con arreglo a las necesidades del país.

Un Ejército fuerte y bien dotado con todo el material moderno y renovado a medida que los progresos militares lo reclaman, debe ser el ideal de todo hombre patriota, porque garantiza la independencia nacional y hace que en todos los órdenes de la vida, la producción y la actividad de un país se sienta respetada y protegida de extrañas agresiones.

Terminó el disertante expresando en un elocuentísimo párrafo su firme confianza en que todos los españoles por todas sus fuerzas se unan para lograr que España vuelva a ser grande, y reanuda su gloriosa Historia, cumpla su misión y realice sus ideales de pueblo y de raza.

El doctor Antich fué aplaudidísimo y muy felicitado por la numerosa y selecta concurrencia que acudió a oír su interesante disertación.

El Banco Municipal y su aplicación al extrarradio

Con gran amenidad y profunda erudición, fué ayer tarde el señor Jairo, de los empréstitos realizados por el Estado y sus consecuencias en el orden social y económico, dando al efecto lectura a unas apreciaciones de Flores Estrada, relacionadas con dicho asunto.

Por último, y lamentamos muy de veras que el exceso de original nos impida estudiar el proyecto como se merece, expuso dicho señor los fundamentos en que se basa la creación del Banco Municipal, que poseer, previa concesión del Estado, y con carácter de exclusividad de todo el país de Madrid, con esta garantía y en condiciones semejantes a las que el Banco de España posee para la emisión de billetes, fuese autorizada para emitir Obligaciones territoriales al 5 por 100, arrendando los solares, facilitase la construcción, administrase las fincas de inquilinato, etcétera, sin tener que efectuar sus clientes más desembolso que el pago del canon (convenido, sin impuesto ni tributo alguno).

Extendidas las operaciones al extrarradio de la población, decía el señor Jairo que el resultado sería asombroso por el desarrollo que nuestra villa adquiriría y por no haber pensado en ella, añadió, ha perdido el mun cipio madrileño 180 millones de pesetas desde el año 1860 en que empezó a pensarse en el extrarradio. Con tal motivo hizo un llamamiento al alcalde y concejales a que con el ocupaban el estrado, y entre calurosos aplausos terminó su discurso.

ULTIMA HORA

Herido grave

El automóvil número 27, de la matrícula de Oviedo, que guiaba el mecánico Armando Lombes Cuartero, de veintinueve años, domiciliado en la calle de la Malera, número 34, atropelló esta madrugada, en la calle de Alcalá, frente al teatro de Apolo, al ciclista de EL DEBATE, Emilio Casado García, de diez y siete años, domiciliado en Marqués de Urquijo, número 14.

Condujo el herido a la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, le fué practicada la primera cura por los médicos de guardia señores Díaz y Escudé, quienes le apreciaron una intensa conmoción cerebral, contusiones graves en la región occipital, extenso hematoma que comprime la citada región y la temporoparietal derecha, con probable fractura del parietal derecho, hepatoes traumática y contusiones y erosiones diversas en distintas partes del cuerpo, calificado todo ello de pronóstico grave.

Terminada la cura fué conducido al Hospital de la Princesa, donde ocupa la cama número 17 de la sala de San Isidro.

El chauffeur, detenido por el agente de la Brigada de Investigación criminal señor Mendoza, fué conducido a la Dirección de Seguridad, y de este Centro a los calabozos del Juzgado de guardia.

El accidente nos ha producido la impresión que es de suponer, pues se trata de un empleado laborioso e inteligente, a que en su vida muy de veras en esta casa, por sus excelentes condiciones.

Esperamos y deseamos vivamente un total y rápido restablecimiento del herido.

La rereginación de la Guardia de Honor

Conforme anunciamos, ayer se verificó la peregrinación de la Archicofradía de Damas de la Guardia de Honor al cerro de los Angeles.

Los peregrinos, en número de tres mil, salieron de Madrid en tren especial a las siete de la mañana.

En el altar del Monumento celebró el Santo Sacrificio de la Misa, el Reverendo Padre Carboso, ayudado por el cura párroco de Getafe.

A consecuencia del fuerte viento que reinaba, no pudo darse la Sa rada Comunion en el Monumento, efectuándose en el interior de la Ermita de Nuestra Señora de los Angeles.

El Reverendo Padre Rubio, director de la Archicofradía, pronunció una sentidísima plática.

A las once se hizo el regreso a Madrid.

Rantzau a Colonia

VERSALLES, 6.—El conde Brockdorff Rantzau, que sale esta noche de Versalles, ha declarado a las personas que le rodean que se dirige a Colonia.

ROMA, 6.—«La Epoca» recibe un despacho de Trieste en que se dice que Alemania procede con toda rapidez al armamento de las tropas en la zona neutral y al Norte de la misma.

Se ha notado la llegada de grandes cantidades de armas y municiones que proceden de Graz.

Las armas y municiones fueron llevadas ya y es de prever que Alemania y Austria tengan la intención de oponerse a las decisiones de la Conferencia de París y que dispongan para esto de medios no despreciables.

LONDRES, 6.—De Wilkesbarre (Pensilvania) comunican que un vagón cargado de pólvora, que había sido unido a un tren de mineros, hizo explosión al pasar por un túnel.

Resultaron 69 muertos y un centenar de heridos.

PARIS, 6.—«Le Temps» publica un telegrama de Copenhague diciendo que los Estados escandinavos enviaron el jueves a las potencias aliadas una nota haciendo valer los argumentos apropiados para evitar una verdadera catástrofe como la que consistirá el restablecimiento del bloqueo.

COPENHAGUE, 6.—La Legación alemana recibe la noticia de que la escuadra de Petrogrado carece por completo de fundición.

Es poco probable que la ciudad sea tomada próximamente, pues los bolcheviques disponen de importantes fuerzas en los alrededores.

BARCELONA, 6.—El capitán general ha comunicado al gobernador que en vista de la normalidad reinante y que las diferencias entre el capital y el trabajo se mantienen en el terreno de la tranquilidad, consigna la llegada la ocasión de delegar cuantos asuntos no afecten directamente al orden público o a la censura.

Cosco de AL DEBATE EN LA CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS.

Fuerzas parlamentarias

La nota saliente en las elecciones que acaban de verificarse es la cuantiosa reducción que ha sufrido la minoría denominada democrática o garcristiana. En primer término, ha debido perder aquellos distritos que siempre votan con el Gobierno, y que en las anteriores elecciones cayeron del lado del marqués de Alhucemas. Pero, en segundo término, esa expulsión de los distritos y de las simpatías de los electores, obedece, sin duda, al género de liberales que vacua flojez que el señor García Prieto cultivaba. No es que en los demás partidos de la izquierda haya tampoco programa de mayor enjundia o sustancia, porque en punto a modificar realmente la vida material de nuestro pueblo, que es lo importante, poca diferencia hay entre unos y otros. Pero el señor García Prieto parece tener el monopolio de ese liberalismo formulista, de hombre bien instalado en la existencia, por la eficacia del cual jamás se aumentaría el bienestar de las clases humildes, aunque algo se arreglase el condumio de su propio estado mayor o mesnada.

Lo único que puede ser serio entre los partidos de la izquierda es el socialismo. Primero, porque aporta, respecto del régimen general del trabajo y de la vida económica, fórmulas que ha encontrado lejanas. Segundo, porque en fecha no lejana, a medida que su organización aumenta, irá acrecentando el número de sus electores, y por tanto, el de sus representantes parlamentarios. Y si estos diputados tienen conciencia de sus deberes, al fin deberán dejar el tono apocalíptico y turbulento que por ahora parece serles grato, para plantear problemas trascendentales, tanto en el orden jurídico como en el de los impuestos, que no será posible eludir o esquivar, porque apasionarán y despertarán la conciencia del país.

Finalmente, el grupo parlamentario socialista merece singular atención, porque el socialismo no es una fuerza nacional, aislada dentro de las fronteras de cada Estado, sino un movimiento internacional, cuya solidaridad ha de intensificarse tan pronto como la paz efectiva se haga. Es el único cuyo programa tiende concretamente a mejorar la vida de las clases pobres. Todos los demás programas del liberalismo clásico pierden su importancia ante este problema que la realidad plantea imperativamente en todos los pueblos.

Pero el partido socialista español corre el peligro de quedarse sin masas de electores, y precisamente por exceso de entusiasmos entre las clases obreras. El peligro para el socialismo, o mejor dicho, para esa minoría de intelectuales que hace de los obreros socialistas su escabel, está en el sindicalismo. El sindicalismo es antiparlamentario. Lo es por doctrina. Lo es por convicción, según ha demostrado en Barcelona. Es, además, enemigo de esas cuadrillas de intelectuales que siempre están dispuestos a sacrificarse aceptando las actas para el Parlamento, si las hay. Nadie como Jorge Sorel—el teorizante del sindicalismo—ha satirizado a los intelectuales procedentes de las clases medias, que van en busca del voto de los trabajadores con el pretexto de ayudar a redimirlos. Probablemente el desarrollo del sindicalismo sería para la paz social mucho peor, que el de un partido socialista parlamentario; mas ello no depende de la voluntad de los Gobiernos, sino del temperamento de los trabajadores. Y todo hace temer que antes de que el gran partido socialista español esté constituido de una manera eficaz, para lograr una poderosa representación parlamentaria, las masas populares que habrían perpetuo reclutamiento sentimental, entre el sindicalismo.

Como residuo, supervivencia, o fósil, aparece la representación republicana, que no es más que republicana, y que en Madrid sale a guisa de escolta del socialismo. El republicanismo, sin embargo, no puede nunca desaparecer del todo. Tiene un perpetuo reclutamiento sentimental, entre los jóvenes de las clases medias inferiores, que sienten la secreta aspiración de ocupar la magistratura suprema del Estado, y por lo tanto, se consideran en un plan de rivalidad personal con el Rey. Pero en el Parlamento, o no es nada, o tiene que someterse—como en las Cortes anteriores— a la dirección de los socialistas. Cuando estos últimos se atengan a su principal deber, que consiste en suscitar los problemas de organización del trabajo y de régimen fiscal a que les obliga su doctrina, aparecerá en toda su grandeza la vacuidad del republicanismo, hueco y solemne, como una armadura vacía.

Y con razón se ha echado de menos en este período la presencia de una representación social católica. El socialismo español perderá su poder, a fuerza de ser revolucionario. Llegará un día en que sus secaces se convencerán de que para hacer la revolución no necesitan dar actas a los pequeños transfugas de la burguesía. Ese será el día del gindicalismo. Pero el sindicalismo no es una solución para una sociedad que quiera defenderse del riesgo revolucionario. La solución está en la organización social católica. Por la parte importante que en ella tiene—y por sus condiciones personales de laboriosidad y de talento—es doloroso que no haya ido al Congreso el director general de Agricultura.

Juan PUJOL

Otro Censo electoral

Tiene razón nuestro querido colega «El Universo». No son enteramente satisfactorias las exculpaciones del Instituto Geográfico y Estadístico y del Ayuntamiento de Madrid sobre las deficiencias del Censo electoral. La ley no ha podido querer que la función de los organismos encargados de renovar el Censo fuera una función automática. Asigna a los funcionarios de la Estadística, a los gobernadores y a los Ayuntamientos deberes de escrupulosa investigación, con el fin de que el Censo electoral sea exacto y las elecciones tengan una base irrecusable y legítima.

La instrucción que «El Universo» cita de 27 de Julio de 1917 expresa bien a las claras el modo cómo han de actuar los funcionarios de la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico y de los Ayuntamientos.

En el caso concreto de Madrid, es evidente que se ha estado muy distante de la exacta observancia de las leyes. Mas, aun así, a la apatía ciudadana de los excluidos corresponde la mayor culpa. Es forzoso reconocerlo.

Sea como fuere, el Censo electoral de Madrid, que contiene unas quince mil exclusiones, no puede servir de base a otra lucha electoral. Ese documento es una superchería pública y su nueva aplicación sería una inmoralidad, que debe a todo trance evitarse: Piense en ello el Gobierno, y por cualquier procedimiento extraordinario subsane las enormes faltas del Censo electoral.

UNA EXPOSICION

Las labores y objetos reunidos por la Asociación Primaria de señoritas Auxiliaadoras de las Misiones, durante el presente curso, estarán expuestas en el Convento de María Reparadora, Torija 14, los días 8, 9 y 10 de Junio, de diez y media a una de la mañana y de cinco a siete de la tarde.

OBRA DE LAS MARIAS

DIOCESIS DE MADRID-ALCALA
Peregrinación al Cerro de los Angeles, Presidida por nuestro excelentísimo e ilustrísimo Prelado. Será el jueves, 12, saliendo a las cuatro de la tarde y el regreso a las ocho.

Para inscribirse y tomar billetes, las Marias acudirán a la entrada de la Capilla Eucarística Expiatoria, Santa Engracia, 10.

Las inscripciones podrán hacerse desde el domingo, 8, hasta el martes 10, de nueve de la mañana a seis de la tarde, y el miércoles 11, hasta el mediodía.

Para ensayar los cantos de la peregrinación, todas las Marias pueden acudir al convento de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, paseo de Martínez Campos, 6, el lunes, martes y miércoles, de cinco a siete.

La Hora Santa que se hará ante Jesús Sacramentado, la tendrá nuestro amadísimo Prelado, quien concede a las Marias 50 días de indulgencia al inscribirse en el Censo electoral, y otros 50 por cada acto de ella.

El Corazón Eucarístico espera que sus Marias ocupen el puesto de honor que les ofrece en esa fiesta al pie del Trono de amor.

A nuestros lectores

TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE» APARTADO 466, MADRID.

Curro VARGAS
Granada, Junio, 1919.

Postales de viaje

LOS GUITARRISTAS

Un aristócrata granadino, granadino y andaluz de corazón, decíame no ha muchas tardes en el Royal:

—Como habrá usted observado, usted que lo observa y lo ve todo, Granada desilusiona de una manera horrible al forastero que llega a ella en busca de la «gracia» y los desplantes y el «garrotín»... ¿Qué quiere usted, a nosotros, los andaluces de ahora, nos ocurre con el andalucismo «gracioso» y plebeyo algo semejante a lo que les sucede a los madrileños con el chulapismo de hace treinta años, del que ya en Madrid no queda ni memoria, y sin embargo, todavía hay muchos señores que lo propagan y lo explotan como un filón que no se acaba nunca! En fin, y volviendo a las «marchosías» y las «jitanerías» quedamos de todo eso... un cuento chino: en que los andaluces de hoy somos unos hombres incluso... sin gracia, o, por lo menos, sin gracia profesional, y que en cambio, trabajamos bastante, leemos, aprendemos, queremos ser cultos y vivimos todas, absolutamente todas las realidades de la vida moderna... Lo cual no quiere decir que no quede en Andalucía lo pintoresco ¡vaya si queda! Pero es lo «naturalmente pintoresco», sin artificio, sin colorines chabacanos ni chistes de jayán... Fíjese usted, observelo usted, y... dígame usted... Es de justicia decirlo, como ya lo ha dicho otro escritor, lamentablemente extraviado desde el punto de vista religioso, pero un gran escritor: Pio Baroja...

—De acuerdo con usted y con Baroja... Quise seguir, pero lo «pintoresco» encargó de cortar el diálogo. No había manera de hilvanar cuatro frases seguidas. Los interruptores se sucedían sin tregua.

Era un bigotudo personaje de voz cavernosa, que nos brindaba en un canchónico pendiente de sus hombros una Babel de objetos, exclamando:

—¡Hay pepillos... hay gomas para las car... hay gafas... hay jabón... hay llaveros... hay bo to naduras... hay postales... ¡Hay muchas ganas de vendé!

Ora una jitanilla descalza y medio desnuda con la cara muy sucia, los ojos muy negros y los dientes muy blancos

—¡Una perriya chica!... ¡Ande usted, bigotes de enamorado! ¡Una perriya... y si no me la da usted demésted ese terroncito de azúcar, por su salud! ¡Démelo usted!

Ora otro personaje en chancletas con un kapis viejo ladeado, un tripode y sobre el tripode algo parecido a una ametralladora.

—¡Retrato ar minuto!... ¡Un retrato dos reale... tres una peseta!... ¡Ahora mismo le voy a usted a fotografía!... ¡Ea, un retrato ar minuto pa la familia. Se descuenta ar 80 por 100 si ya está aviao!... ¡Ea, si no gusta ar retrato haga otro! ¡Dos reale... na más!

El «retratista» hace, por fin, mutis, pero el desfile continúa.

—¡Er betunero!... ¡Limpio las botas!

—¡Señorito... mireme usted a la cara, que no miente! ¡Estoy, pobrecita de mí, muy necesitado! ¡Siete bocas... er marío encamao!... ¡Ni pa un real de habas!... ¡Señorito... lo que pueda usted! ¡Señorito... ande usted!

—¡Flora! ¡Ay, que flora! ¡Este clavé... pa usted! ¡A que se cómo se yama usted!... ¡A que si!... Deme usted dos «gordas» y se lo digo. Y si no me las da usted... también. Se yama usted: «buen moso». ¡No he visto otro en Granada, que no sea de Graná y... que sea tan simpático!...

—¡Tengo er «Abese»... tengo er «DEBATE», tengo er «Notisiero», tengo la «Gasetta» y los ilustraos!...

—¡Aaaaay, qué catorse mil de tres peseta!... ¡Cuarenta mil reale por... dose reale! ¡Er gordo é este catorse mil!... ¡A quién le doy por dose reale la buena vía!... ¡Señorito de mi arma, que se va usted a pelá ar sero der disgusto, cuando vea usted que ha tocao! ¡Que es er gordo er que le voy a usted a dá!... ¡Que misté que... es! ¡Que es!

—¡Agua... agua fresca, la mejor del mundo. Agua de la Alhambra! ¡Agua que cura, agua que es gloria, agua rica! ¡Qué rica que es!

—¡Señorito... guárdeme usted la punta der sigarro con lumbré!... ¡Postales... vaya postales! ¡Er Generalife... er Arbaos... la Alhambra... lo mejor de Graná!

—¡Huy, qué fresca llevo... uffuyuy... qué fresca! ¡Vista, sabó, y perfumé! ¡La yevo a las casas, la yevo a la fonda, la yevo a... la América! ¡Señore, qué fresca!

Un chavalín zarzapastroso se aproxima y nos dice algo que no entendamos, pero que adivinamos.

—¡Dios te ampare! es nuestra respuesta.

El chiquillo nos mira y sonrío...
—¡Pero si yo no he pedido ahora limosna...
—¡Pues, qué quería?...
—Que me echara usted en esa copa un poquito de agua pa bebé...
—¡El colmo! exclama indignadísimo nuestro amigo, que no acierta a explicarse cómo «esto» es lo que me ha hecho más gracia a mí...
Abrumados por la legión que nos acosa, que acosa a todo el mundo, nos marchamos del café.

—¡Va usted por fin de «cine» esta noche?
—¡Probablemente...
—¡Al Regio?
—¡Sí...
—¡Y después?
—Después... a pasear por Granada silenciosa, a oscuras y dormida.

En el «cine» con películas candorosamente sentimentales o infantilmente cómicas hubo un lleno, el de todas las noches.

Buen público, formal, comedido, educado, y en familia. Mucha cordialidad, muchos matrimonios maduros, muchas muchachas con trajes claros, algún teniente de uniforme, pollos con

«Fruslería»... aunque en mala comparación

Al Sr. D. Carlos Luis de Cuenca.

Amigo mío y perillustre vate
De nuestro queridísimo EL DEBATE:
Agradezco de todo corazón
La mucha dignación
Que ha llegado a tener Su Señoría
De honrar al infeliz Muñoz Pabón
Con la dedicación
De su última hechicera «fruslería».

Perdido diputaba mi sermón,
Y, por Dios, que no fué «sermón perdido»;
Si ha por cosa, obtener el galardón
De ser por vos, señor, correspondido.

Por lo demás, ya sé que fuera el colmo
Del pedir, el pedir peras al olmo.
O sea: a las esclavas de las modas
—las damas lo son todas—
Que, mientras el modisto no decreta,
Se bajen un centímetro el vestido,
Abhiquen el escote fermentado,
Ni... se suban un poco el sombrero.

¡Sabe de alguna de ellas
Que no se lo encasquete
—O rueda de molino o cubilete—
Hasta hacer velo a las pupilas bellas?
¡Lo mismo que en el año del rodete
Lo llevaban ayer como quien «dize»,
Hoy lo llevan... mondrón en la nariz.
(La cosa no es bonita,
Ni cómoda siquiera.
Pero... «lo llevan todas», y cualquiera,
Cualquiera! es el guapo que lo quita).

Si, cual tapan orjas con las cejas
Y cejas y nariz con el sombrero,
Empezaran, siquiera fuesen pocas,
A cubrir lo que viste el caletero,
Y a velar lo que ajusta el coxetero,
Quizás y sin quizás, amigo mío,
(Téngalo por seguro y valadero)
¡Pasaran menos frío!

Mas, ¿quién es el primero,
O mejor: la primera,
Que dice: «tío, písemme usté el río?»...
Y es que ninguna de ellas considera
Lo bien que «vestiría»
Hacer que la vecina se vistiera,
Por verla a ella vestir el mejor día.
Algo más que eso ¡jaque diminuto
De estrechez de canuto,
Que casi, casi, en las rodillas frisa,
No de fuerza: ¿está usted?; pero camisa.

¡Ah! ¡Si hicieran los hados y las hadas
Que empezaran a «r» «descamisadas»,
Para poner la tela que es precisa
Sobre tanta y tan tenue transparencia,
Por no decir tantísima indecencia!...

Pero descuide usted, señor don Carlos;

Una carta del Cardenal Primado

Señor director de la revista quincenal «El Obrero Sindicalista», de Pamplona.

Muy señor mío: Cuando todavía, a pesar de los adversos incidentes ocurridos en la terminación del reciente Congreso Nacional de los Sindicatos Católicos de Obreros, se mantiene firme en mi ánimo la esperanza de que, acordadas las Bases fundamentales de organización y el Programa común para la acción, queda abierto amplio cauce para llegar fácilmente a la unión por mí y por todos deseada, pues que sólo con ella alcanzará la sindicación católica obrera el máximo de fuerza necesario a su grande empeño y cual demandan las circunstancias, ha venido a producirme la más honda amargura el número de ese periódico, del 15 del mes corriente, en el cual, dejando a un lado la versión sobre los incidentes aludidos—porque difieren los testimonios de los asistentes al acto, y entiendo que debe todo eso relegarse a cristiano olvido,—lo que de veras me ha afectado más desagradablemente ha sido la lectura del escrito titulado «Las atribuciones del Referece su autor, como prólogo de su razonamiento, a un supuesto ambiente de desconfianza producido en el sector social, que cree representar, por indicios que, sin verdadera realidad objetiva, hayan llegado a despertar presunciones recelosas, siempre incompatibles con la sumisión filial y la adhesión generosa, prendas de acierto y seguridad en los juicios y en las acciones. Con afirmar terminantemente, como me cumple hacerlo, que sin dificultad ni contradicción de ningún género, en anterior ni posterior, he podido publicar mis escritos pastorales en los que, como por etapas, he pretendido ir fijando la orientación del sindicalismo católico obrero, conforme a las enseñanzas y normas de la Santa Sede, y que algunos de aquellos en especial el quizá más saliente, con ser todos muy modestos, el que lleva el epígrafe de «Justicia y Caridad en la organización cristiana del trabajo» no salió a luz sin conocimiento previo, por mi espontáneo requerimiento, del excelentísimo y reverendísimo señor Nuncio Apostólico, caen por su base las suspicacias sobre las que se levanta y desenvuelve el discurso del articulista.

De mayor gravedad y trascendencia es éste que aquellas, pues invade la esfera de conocimientos especiales, en los que, con toda la buena fe que benévola mente debo suponerle, nada tiene de extraño alguna noticia su incompetencia absoluta, como evidente una ligereza poco o nada excusable. El carácter de católico, que el escritor considera indudablemente como su más preciado timbre de gloria, habría de Nuncio.»

bido ser motivo suficiente para retraerle de dar rienda suelta a su pluma, metiéndose en campo vedado a quien ante todo se profesa hijo fiel de la Iglesia.

Refiérome precisamente a los conceptos erróneos que sobre el tema enunciado en el rótulo de su artículo—«Atribuciones del Nuncio»,—prólogo y divulgación, los cuales acaso desconoce que, como perniciosos, falsos e injuriosos han sido repetidas veces reprobados por la autoridad suprema del Romano Pontífice, siendo un temerario remedo de los errores del Gallicanismo y Febronianismo las afirmaciones referentes a circunscribir sus funciones y el círculo de acción de sus facultades al terreno meramente diplomático entre la Santa Sede y el Gobierno español (1), bordeando así los lindes del esima, como es irreverente en extremo hablar desconsideradamente de la personalidad elevada de quien encarna en tre nosotros la augusta representación del Vicario de Jesucristo.

En ningún caso pudiera yo guardar silencio ante extráneos semejantes; mas confío dérome singularmente obligado a levantar mi voz en forma caritativa, pero a la vez severa, cuando esos extráneos, como padecidos y publicados por un periódico dedicado especialmente a la propaganda del sindicalismo católico obrero, podrían a modo de contagio introducirse sencillamente en las débiles inteligencias de los honrados hijos del trabajo, depositando en ellos la cizaña del desamor, o por lo menos de la sospecha, para con los que, mirádoslos en su humildad como la porción predilecta de la gran familia cristiana, venimos laborando con el desinterés más absoluto por su engrandecimiento moral y económico y por libertarlos de las seducciones de quienes, con engañosos ofrecimientos, intentan arrastrarlos a su ruina, convirtiéndolos en instrumentos de revolución sangrienta y anarquía social.

Confío, señor director, en que con la publicación de la presente, dictada por deberes ineludibles de mi conciencia, dará usted satisfacción cumplida a la suya propia, y devolverá la debida tranquilidad al espíritu de sus lectores, alarmado acaso por novedades que, más irreflexiva que voluntariamente, encontraron momentánea acogida en las columnas de esa publicación.

Queda de usted affmo. «in S. C. J.», atento s. s. y capn., que le bendice y e. s. m.,

EL CARDENAL GUIASOLA.
Toledo, 25 de Mayo de 1919.
(Del «Boletín Eclesiástico».)

El Estado inglés va a construir 500.000 casas

Esto, lector, es en Inglaterra, donde, como es sabido, se han hecho los esfuerzos más considerables para mejorar las viviendas populares. Y como el problema tiene palpante actualidad en España, nos parece interesante dar a conocer los antecedentes de este asunto.

Una Sociedad de edificaciones había acogido y dado gran impulso a la iniciativa privada, y a partir de 1900, las ciudades grandes, como Londres, Birmingham, Liverpool, Glasgow, entraron resueltamente en el camino de las construcciones para casas baratas. Además, ciertas teorías respecto a higiene y a organizaciones corporativas crearon, en el último cuarto de siglo, un movimiento de opinión decisivo hacia la creación de ciudades y arrabales-jardines, cuyos principales modelos son la fábrica de jabón en Liverpool, las Sociedades corporativas de construcción, de Hampstead y Earswick.

Sin embargo de todas estas iniciativas públicas y privadas, la crisis de las habitaciones en el Reino Unido, de antes de la guerra era muy grave.

En Londres, donde las evaluaciones de la Real Sociedad de Estadística fijaban en 400.000 el número de habitantes en que crecería el condado entre 1911 y 1921, la construcción privada, lejos de proveer a las necesidades normales, disminuyó hasta el punto de representar en la víspera de la guerra, menos de la tercera parte de los esfuerzos que correspondían a los diez años.

Lo mismo sucedía en todas las grandes ciudades. En las regiones rurales, bajo pretexto de que el labrador no se encontraba en disposición de pagar un alquiler remunerador, no se construía nada, y para la Inglaterra rural el déficit estaba evaluado en 120.000 cottages (2).

De la preocupación de hacer frente a esta situación crítica nació el «Town planning act» de 1909, autorizando a las administraciones locales a consagrar sus sobrantes a la construcción de casas. Los «Housing Acts» de 1914 prevén la intervención financiera del Estado para la habitación rural. La guerra y el notable reforzamiento de la concentración urbana han acentuado considerablemente la crisis.

Una circular de M. Hayes Fischer, secretario de Estado del Interior proclamó la quebra de la iniciativa privada y la necesidad urgente de la intervención gubernamental, evaluando la contribución inicial en tres mil millones. El «Housing and Town» se reorganizó, la inspección regional de la habitación se centralizó bajo la dirección de un célebre arquitecto; planos tipos se establecieron y se indicó una pronta y decisiva intervención del Estado en los sacrificios que podrían imponerse a los condados y grandes ciudades para mejorar las viviendas populares. Las últimas disposiciones prevén la oblig

LA AUTONOMIA El Claustro de Murcia felicita al ministro

El Claustro acordó por unanimidad felicitar al señor ministro de Instrucción pública, por la orientación del R. D. sobre autonomía universitaria y consignar su protesta por el régimen de excepción a que queda sometida la Universidad de Murcia, pidiendo se derogue el artículo adicional de dicha disposición.

El Sr. D. A. Herrera, director de «EL DEBATE».

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Oportunamente recibí su atenta carta, fecha 15 del pasado, en la que se servía pedirme un breve informe del juicio que me mereciera el R. D., sobre autonomía universitaria, recientemente publicado.

Al contestarle hoy, solo puedo decirle que me parece excelente el propósito del ministro y muy acertada la orientación que ha dado en el asunto de la autonomía, pero como lo publicado es solo bases generales y falta conocer muchos puntos principales como son la fijación de las materias que han de formar el núcleo de las enseñanzas de cada Facultad, la organización y funcionamiento de los Tribunales examinadores, etc. etc., reservo mi opinión para más adelante en que pueda formularla con completo conocimiento del asunto.

Entre tanto, se complace en ofrecerse de usted affmo. a. s. s. q. b. s. m., Gabriel Luján.

Sevilla, 2 de Junio de 1919.

NOTAS POLITICAS

Los ex ministros conservadores se reunirán hoy

El ex ministro romanonista Sr. Argente, contrario a un acuerdo con las izquierdas para imposibilitar la vida de las Cortes. Vuelve a aplazarse la reunión de jefes izquierdistas.

El Presidente
El jefe del Gobierno no acudió a su despacho oficial por tener que asistir a la boda de la hija del ministro de Instrucción Pública, con D. Mariano Arzola.

Reunión conservadora
Varios periodistas han hablado con los señores vicomde de Eza y Espada, a quienes han preguntado sobre el objeto de la reunión que mañana celebrarán los conservadores.

Una opinión interesante
El ex ministro liberal Sr. Argente, ocupándose de la reunión anunciada de los jefes de las izquierdas parlamentarias, ha manifestado a un reductor de «La Correspondencia de España» que a su juicio, cualquier acuerdo que se tome en aquella, debe ser, para su ratificación, consultado con los individuos de las minorías respectivas, y que los partidos monárquicos podrán combatir saludablemente, con la mayor dureza, a los Gobiernos, pero no pueden imposibilitar la vida de las Cortes.

Las izquierdas
Por encontrarse ausentes algunos de los firmantes del pacto de las izquierdas, entre ellos el Sr. Alvarez, no se celebrará hoy la anunciada reunión.

Ratificando la unión
Nuestro colega «La Epoca» publicará esta noche un artículo en el que hace la cuenta de los diputados electos, adjudicándoles a las fuerzas conservadoras 202, con 183 que tienen los distintos grupos liberales y añade el órgano autorizado del partido conservador: «No hay mayoría absoluta de conservadores; pero manteniéndose una verdadera cohesión entre todos éstos, como nosotros fervientemente deseamos, aun habiéndose comprobado nuestros penosos augurios, puede haber, y debe haber, en toda votación importante una mayoría relativa que baste a asegurar el servicio eficiente del interés público.»

Las elecciones
El oficial mayor del Congreso Sr. Gamoneda ha facilitado una nota en la que dice que no se han celebrado escriturarios en las Palmas, Tolosa, Vergara, Zumaya, Baeza, La Carolina, Fonsagrada, Cartagena, Caizalla, Baracaldo y Valmaseda.

Las actas protésidas
A la una de ayer tarde ha llegado al Tribunal Supremo la primera acta grave, transmitida por la Junta Central del Craso. Es el acta de San Sebastián por la que

resulta triunfante el candidato maurista Sr. Angulo.
Hasta ahora las actas protésidas son 87. En las últimas elecciones hubo 155.

La campaña de falsedades
Se nos ruega la publicación de la siguiente carta:

«Sr. D. Angel Herrera.
Mi distinguido amigo: Han venido circulando estos días, en algunos periódicos, cartas y sueltos en los que se decía que el Gobierno y su candidato por el distrito de Chinchón, habían sustraído actas para anular un triunfo que no se había obtenido. Y no quisiera rectificarlos, porque como no hay nada más elocuente que los hechos, el del escrutinio habría de demostrar la inexactitud de tales noticias, evidenciando que la contextura moral del Gobierno y del candidato maurista por el distrito de Chinchón es muy distinta de la que suponian los que propalaban tales rumores; pero es el caso que el escrutinio se celebró y el resultado de todas, absolutamente de todas las Secciones, estuvo de completo acuerdo con las certificaciones de ambos candidatos, siendo el nieto señor Raboso proclamado diputado electo por el distrito de Chinchón, sin que ni él, ni el señor Alcalá Zamora, en los periódicos que propalaron la noticia de que se trataba de arrebatar el acta al señor Raboso, hayan rectificado el error en que incurrieron. Y más todavía: ha habido periódico, entre ellos «El Herald de Madrid», que en el mismo número en que da cuenta del resultado del escrutinio, incluye un sueto, tomado de «La Mañana», con el título de «Sustracción de actas», en el que se insiste en la idea de que se trata de sustraer el acta del señor Raboso.

Los hechos han demostrado la falsedad de la imputación, y lo menos que yo puedo pedir es la rectificación de la noticia, para que cada cual quede en el lugar que le corresponde.
Tal es el objeto de esta carta, que también remito a los más importantes periódicos, especialmente a quienes acogieron en sus columnas los rumores que rectifico.
Y dándole las más expresivas gracias por su publicación, quedo de usted atento seguro servidor y afectísimo amigo,
q. l. e. l. m.,
CECILIO HERRERA».

BILBAO, 6.—Continúa el juez practicando diligencias sobre los sucesos del domingo.
Se ha dictado auto de procesamiento de un individuo acusado de atentar contra el Sr. Prieto. Los otros tres detenidos han sido libertados.

SALAMANCA, 6.—Parece ser que lucharán en las próximas elecciones de senadores don Jesús Sánchez, conservador; don Esperabá, liberal; Sr. Oliva, alibista. También suena el marqués de Lien, conservador.

Por la Universidad no habrá lucha, pues ha sido proclamado candidato el actual rector, D. Luis Maldonado, cuyo triunfo es innegable.

SAN SEBASTIAN, 6.—Es casi seguro que la candidatura para senadores por Guipúzcoa la constituirán el conde de Lariz, integrista; D. José María Ampuero, tradicionalista; D. Victoriano Galois, conservador.

BARCELONA, 6.—Esta mañana celebró una detenida conferencia con los señores Cambó y Ventosa, el diputado electo por Irbia, señor Bustos.

De acuerdo los regionalistas y jaimistas, han acordado presentar candidatos para las próximas elecciones de senadores, al marqués de Camps, regionalista; don Pedro Llozas, jaimista, y don Carlos Cusi, liberal.

BILBAO, 6.—Hoy se ha celebrado el escrutinio de la elección del Distrito de Balcado, siendo proclamado diputado el señor Espalza.

La impresión general es la de que esta acta será anulada por el Supremo.

Entusiasta despedida a los diputados por Valencia
VALENCIA, 6.—A los diputados electos por esta circunscripción, señores conde de Montornés y García Guayrro, se les tribu-

na una entusiasta despedida, tomando parte principal en el homenaje el comercio de esta capital.

El futuro Congreso
Son ya bastante completos los datos electorales para formar idea de las luchas con que acuden al Congreso el Gobierno y las oposiciones.

Cuatrocientos nueve diputados integran el Congreso. Por defunción del señor González Besada y porque son siete los diputados que traen actas dobles tomarán el Congreso 401 diputados. Sábese, hasta ahora, de 309 porque aún faltan datos de Fonsagrada y Villacastillo.

Las fuerzas del Gobierno son: 103 mauristas, 94 conservadores, cuatro independientes, —son ocho los de esta filiación— que votarán como ministeriales y, seguramente, cinco católicos; cuatro tradicionalistas y un integrista; en total: 211 votos.

Contra el Gobierno están los votos de los cinco grupos liberales que suman, en el caso más posible de que sea favorable el resultado en los dos distritos de que aún no se tiene noticia, 129 votos y los de las extremas izquierdas que son 30; en total 159. Es probable que a estos se sumen cuatro de los ocho independientes y en algún asunto que no sea político-religioso, los cinco nacionalistas vascos y los tres jaimistas y, en fin, los 17 regionalistas, en total 188.

Aún en este caso, el más adverso al Gobierno, tendría este 23 votos de mayoría.

MAURISTAS
Señores Orts, Maura (M.), López Ferrer, García Blanes, marqués de la Frontera, García Guerrero, marqués de Ibarra, Maeso, Conejo, Fernández Daza, Maura (A.), Andrade, Vitorica, marqués de la Romana, Bueno, conde de los Andes, Carranza, Fernández Tejerina, marqués de Figueroa, Fanjul, Arribas, Pons, Moixó, Camacho, Montes Jovellar, Fernández de Córdoba, Angulo, Churruga, Zapico, Serrano Jover, Gallinal, Paramés, Zabala, Parladé, Leyán (don Celedonio y don Francisco), Barriarte, Rovira, Alas Pumarino (N.), Cuesta, Alas Pumarino (A.), marqués de Cañada Honda, conde de Adanero, marqués de Valenciana, conde del Águila, marqués de Monteflorido, Colom, Lequerica, Goicoechea (dos actas), Zubiria, conde de Figols (dos actas), conde de Gamazo, marqués de Arrilluce de Ibarra, Silió, Ossorio Gallardo, Poza, López-Dóriga, González Rojas (don Francisco), Delgado Barreto, marqués de la Viesca, Huidobro, Piñentel, Montes Castillo y Oriol.

García Ruiz, marqués de la Calzada, Martínez Rúa, Aparicio, Peña, Romero Martínez, Armas Clos, barón de Cárcer, Montiel, Lazcano, Pérez Urruti, Alvarado, Cierva Odornil, Díez de Revenga, Espin, Maestro, Moreno, marqués de Pidal, Rodríguez Valdés, Cierva (J.), Llovera, Ferrán, Montesinos Checa, Lasala, Maestro, Laborde, Loygorri, Alvarez Aránz, Lozano, marqués de Valderrey, García Parreno (don Guillermo), Crespo de Lara, González Llana, Saiz Pardo, Martín Hervás, Valverde (don Rafael), marqués de Amurrio, G. Hontoria, Alonso de Armiño y conde de la Maza.
Total, 108.

DATISTAS
Señores Dato, Martínez Acacio, Jiménez Ramirez, Cervantes (D. José), Ortuño, Amat, Silveira (D. Jorge), Socias, Conde de Sallent.

Mila y Camps, Garay, Conde de Casa Valencia, Torres Belaña, Lazaga, Marqués de Casa Mendator, Garvey, Matos, Poggio, Salazar, Gutiérrez de la Vega, Sánchez Guerra, Enriquez Barrios, Sotomayor, Castillejo, Gamero Civico, Blanco Espada, Moral, Wais, Conde de San Luis, Cervantes (D. Juan), Fournier, Marqués de Aracena, Mora Claros, Espina Soldán, Castro Ruiz, Foronda, Fernández Ramos, Abril, Ruiz Córdoba, Mollada, Marsans, Conde de Peña Ramiro, Rodríguez Viguir, Marqués de Torrelaguna, Luna Pérez, Molina, Pérez de la Cruz, Martín Velanda, Gross, Estrada, Alvarado, Conde del Vado, Méndez Vico, Conde de Bugallal, Canido, Ussera Bugallal, Estevez, Espada, Conde de Miras, Artelles, Marqués de Argüelles, Herrero, Marqués de Lema, Portilla, Calderón, Soana, Mon, Fernández Borrón, Fernández Villaverde, Ordóñez Bullón, Aznar, Euzano, Mazarrasa, Gil de Bedma, Domínguez Pascual, Canal, Conde de Colombi, Aragón, Vizconde de Eza, Andrade, Castel, Sánchez de Toca (D. Fernando), Ferrández, Díaz Cordobés, Conde de Torreñel, Hernández Lázaro, Valdecabres, Conde y Luque, Marqués de Encineras, Burillo, Castellano, Ibarra y Lasso de la Vega.
Total, 94.

CATOLICOS
Señores Rojas Marcos, Basolga, Artífano, Garran, conde de Montomés. Total 5.

TRADICIONALISTAS
Señores Careaga, Chicharro, García Guayrro, Juaristi. Total 4.

JAIMISTAS
Señores Baleztena, Trias Batele. Total 3.

INTEGRISTA
Señor Senante.

NACIONALISTAS VASCOS
Señores Arana, Arroyo, Aranzadi, Retacae y Epalza. Total 5.

REGIONALISTAS
Señores Rahola, Cambó, Rustiñol, Mera, Lligé, Arderius, Miracle, Bertrán y Musitu, Bertrand y Serra, Venosa, Albailull, Trias, Rodés, España, B. Stos, Vehils y Rodríguez (D. Tomás). Total, 17.

DEMOCRATAS

Señores Riestra (V.), Sagasta (B.), Sáinz de Vicuña, Riestra (R.), Portela, Gullón (A.), Sánchez Anido, García Valerio, Cotarelo, López y López, Gullón (M.), Pérez Crespo, conde de Sagasta, Barriobero y Armas, Alonso Castrillo, Tordeillas, García, Pico, Villanueva, Salvador, Rodríguez, Villanueva y Labeyen, Alvarado, Arias de Miranda, Escuer, Kindlán, barón de Velasco, García Berlanga, Cantos, Navarro Reverter, Saiz de Carlos, Barroso, duque de Almodóvar, Silvela, López Bailestros, Granda, Benítez de Lugo, Marriquet de Lara, Castillo Ojivares, Van Baumbergben, Barber, Francos Rodríguez, Rojas, Ruiz Valarino, Raventos, marqués de Tevega, Suárez Inclán, Casanova, Lopo, López Ruiz, Rodríguez Lázaro, Ozores y Rubio. Total, 53.

ROMANONISTAS

Señores Anguita, Azpeitia, Baillo, Abá, solo, Abril, Ochoa, Argente (dos actas), Aura Borotat, Beruete, Betancort, Brucas, Busceto, Dano, conde de Velayos, García del Moral, García Vaso, Izquierdo, Limón, López Moñis, Lladó, Ramos, Olivera, Morote, Rodríguez, conde de Romanones, Romeo, Romeu, Roselló, Rodríguez, Salvate, Ila, Taramona, Velasco, marqués de Villabragima, Vincenti, Montañés, conde de Lavera, Náchter y Sala. Total, 32.

ALIBISTAS

Señores Román, Gómez, Aramburu, Beldanda, Quiroga, Espina, Soto Reguera, conde de Santa Engracia, Escobar, Armiñán, Gastón, Power (2), Matesanz, D'Angelo, Chario, Rodríguez de I. Borbolla, Castillo Vaquero, Hoyuela, Muga, Alba (dos actas), Zorita, Guillén, Balparda, Gascon y Marín, Valero Hervás, Pascual Baza y Serradell. Total, 26.

GASSETISTAS

Señores Gasset (don Ricardo), Gasset (don Rafael), Senra y Nicolau. Total, 4.

ZAMORISTAS

Señores Alcalá Zamora, Torres Rellan, Barcala, Rivas Mateos, Cobán y Raboso. Total, 6.

REFORMISTAS

Señores Alvarez, Zulueta (don José), Zulueta (don Luis), Lari, Pedregal y Vilalobos. Total, 8.

SOCIALISTAS

Besteiro, Iglesias, Saborit, Menéndez, Ríos, Prieto. Total, 6.

REPUBLICANOS

Señores Layret, Gasset, Ayuso, Pi y Suñer, Albert, Moles, Maciá, Castroviejo, Salillas, Morayta, Nougés, Pich y Pon, Domingo, Figueroa, Azzati, Tejero, Leaux y Alomar. Total, 18.

INDEPENDIENTES

Señores Moya Ojanguen (don M.), Barcia, Ochando, Serrano, Amado (don Julio), Urzáiz, Martín Veloz, Girona y González de Gregorio. Total, 8.

DEPORTES

Racing Club... 3 tantos.
Red Star... 1

Un público algo restringido ha presenciado este segundo encuentro entre el equipo aliado y el «Racing», que ha resultado completamente incoloro: los extranjeros que se presentaban reforzados, no hicieron nada, jugaron medianamente, y los otros, con el conjunto más flojo que la otra vez, actuaron peor.

La primera parte se reduce a un pequeño duelo entre delanteros y medios, ya que el balón rebasa muy pocas veces la línea de los «backs», en los comienzos tienen un pequeño dominio los de la «Red Star», pero a medida que transcorre el tiempo pierden coraje. Alvarez (R), tira varios balonzos que se alejan mucho de la portería contraria, a pesar de que sus compañeros le colocan el balón como él lo espera; nada ha jugado y es que desde los primeros momentos se le ha visto algo de pánico o una cosa parecida. La mejor jugada de los racingistas fué un pase de Fajardo tirado a «goal» por Custodio.

Dos ocasiones preciosas pierden los extranjeros: un «shot» de Oliván, que por hacerlo de prisa pasa a un metro por fuera de la barra y una indecisión del delantero centro y del interior izquierda que consiguen situarse juntos muy cerca de la meta. Dos buenas tiradas pueden apuntarse, que rozan casi el larguero, son las de «Munford» y «Guillermo». El tiempo finaliza a cero.

La segunda parte tiene mayor movimiento; no se ve ningún ataque de fuerza y muy pocas son las combinaciones hechas a conciencia. Por un centro de Alvarado se forma una aglomeración delante de la «red» estrellada, y Alvarez consigue apoderarse del balón para marcar el primer tanto. El segundo tanto no se debe tener en cuenta, habiéndose cometido una falta por el mencionado Alvarez, falta que lo pitó el árbitro y que no nos explicamos por qué se concedió un tanto. No vale la pena comentarla.

Un «shot» de Dreker (interior izquierda) lo detiene Pascual con su característica parada, y el rebote es aprovechado por Guillermo (delantero centro), consiguiendo el único tanto.

Un «penalty» lo tira Alvarez (R.) hacia afuera. «No les parece a los jugadores que esto es una solemnidad tontona? O es un «penalty» o no lo es. Tirándolo por fuera equivale sencillamente a de- autorizar al árbitro. Lo que se puede hacer, por cortésia si se quiere, es colocarlo en las mismas manos del portero, lo demás es hacer el ridículo. En todo caso, la verdadera cortésia sería conceder al portero una magistral parada.

El último tanto fué también de Alvarez. Del equipo extranjero, podemos afirmar desde luego que es mediano; son buenos y se han portado las dos defensas y «Guillermo» que actúa de delantero centro; siguen después Munford y Oliván.

Anoemos que el equipo no es el clásico de los campos parisienses, pues no aparece en la lista Gambelin, Mathieu ni Hugues. Y si señalamos el equipo victorioso sobre el «Olympique», se ve la falta de Pouget y Santubery.

El árbitro por el segundo tanto muy mal, en lo demás bien.

K.

Los mejores cafés, los mejores tes, los mejores chocolates y los mejores bombones TUPINAMBA. Montora, 21 duplicado. Teléfono 1.138 M.

Prensa Católica

El quiosco de la calle de Buenos Aires, de 1100, para la venta de Prensa Católica, se ha trasladado a la calle de Asturias, tirándose hoy librería de San Agustín.

Peregrinación al Cerro de los Angeles

El domingo 15 del actual, tendrá lugar la peregrinación que organizan las Congregaciones Marianas de Caballeros y Jóvenes, la Guardia de Honor del Sagrado Corazón (sección de Hombres) y las Asociaciones obreras de esta corte, con asistencia del Excelentísimo e Ilustrísimo Señor Obispo de Madrid Alcalá.

HORARIO

Salida de Madrid: Primer tren a las 6 horas 40 minutos de la mañana. Segundo tren, a las 7 horas 40 minutos de la mañana.

A las ocho, Misa de Comunión con motetes. Plática por el P. Alfonso Torres S. J., Consagración y Bendición con el Santísimo.

Salida de Getafe: Primer tren, 10 horas 30 minutos de la mañana. Segundo tren, 10 horas 50 minutos de la mañana.

ADVERTENCIAS

Primera. Los billetes se recogen en la Congregación de Caballeros de Nues-

tra Señora del Pilar (Flor Baja, 5), de nueve a doce de la mañana, y de cinco a nueve de la tarde, desde el 7 al 14 inclusive.

Segunda. Todos los billetes serán de tercera clase, su precio 1.20 pesetas. Se ruega a las personas acomodadas que contribuyan con algún donativo, por pequeño que sea para que se puedan repartir estos billetes gratis a los obreros y a los pobres.

Tercera. Cada peregrino debe llevar su desayuno.

Cuarta. En cada coche del tren irá una persona, con brazal blanco, encargada del orden, a quien podrán acudir los peregrinos en sus dudas, y al que deberán obedecer en todo lo que concierne a la organización.

Quinta. Los que hayan de comulgar en el Cerro de los Angeles, recogerán una tarjeta en el trayecto de Madrid a Getafe, que deberán presentar en el alto del Cerro.

Sexta. A esta peregrinación, podrán asistir cuantos caballeros lo deseen, aunque no pertenezcan a las asociaciones antes mencionadas.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

NOMBRAMIENTO

La condesa de Mirasol, a causa de su mal estado de salud, ha dejado de prestar servicio como dama particular de S. M. la Reina doña María Cristina, puesto que ha desempeñado durante muchos años, con gran lealtad y discreción, como antes lo había hecho con las malogradas Princesa de Asturias e Infanta doña María Teresa. Para ocupar su vacante, ha sido nombrada la señorita María Martínez de Irju y Caro, hija del ya difunto jefe superior de Palacio duque de Sotomayor de grata memoria.

El expresado nombramiento ha sido muy elogiado, pues recae en una bella señorita de gran distinción y cultura.

PRIMERA COMUNION

En una de las capillas de las Siervas del Sagrado Corazón de María, se ha celebrado una fiesta religiosa en la que han recibido la primera Comunión las niñas Lolita y Rosa Caballero y Austerlitz, hijas del cónsul de España en Múnich, D. Francisco.

El Sacramento fué administrado por el Padre Jesuita Madariaga.

REGRESO

Han llegado a Madrid, procedentes de Lourdes, la marquesa de Alhucemas y sus hijos los señores de Sainz Vicuña y la linda Mavita García Prieto y Montero Rios.

BODA

Ayer al mediodía tuvo lugar en la iglesia del Asilo de huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús el enlace de la bella señorita María Silió, hija mayor del respetable ministro de Instrucción Pública D. César, con el oficial de Artillería, D. Mariano Arzola.

Bendijo la unión el ilustre Señor Obispo de Sión, que pronunció una plática tan elocuente como conmovedora.

Fueron padrinos la distinguida señora doña Dolores Madera, viuda de D. Federico de Arrazola, tía del novio y el padre de la novia.

La desposada lucía primoroso traje de raso blanco con adornos de tisi de plata y encajes de Bruselas, y el contrayente de uniforme.

Firmaron el acta por la señorita de Silió, el presidente del Consejo de Ministros señor Maura y los señores Ramila, D. Luis Silió y D. Clemente Velarde y por el señor Arrazola, su hermano D. Francisco, primo D. Rafael Cavanillas y D. Gonzalo Chavarrri e Iranzo.

La distinguida y numerosa concurrencia que presenció la ceremonia religiosa fué obsequiada con un «lunch».

Los señores de Silió y su hija, Asunción hicieron los honores a los invitados con exquisita amabilidad.

Entre la selecta concurrencia figuraban los ministros de la Gobernación y Fomento, con sus respectivas señoras, el director de Primera Enseñanza, al conde y la condesa de Carrageria, la condesa de Coello de Portugal con sus hijas, el coronel Molins con las suyas, la baronesa de las Torres, las señoras y señoritas de Márquez de la Plata, Oruña, Reynos, Eclonique, Taglio, Despujoll, Torres Quevedo, Muñoz, Villar y Villate, García Lomas, Bustamante, Núñez de Arce, Urzáiz, Torres Almunia, Sáez Guerrero, Tarandona y Silió, González Díaz, Alba, Vargas y Velasco, Rosillo Garloqui y Herrero; la marquesa de Velasco, la condesa de Pardo Bazán con la señorita de Quiroga, y muchas más.

Deseamos muchas felicidades al nuevo matrimonio, que ha salido para El Escorial y Molledo-Portollín.

BANQUETE

Al que tuvo lugar anoche en la residencia de la marquesa viuda de Monistrol asistieron Sus Majestades, Infanta doña Isabel, Príncipes don Canero y don Genaro, marquesa de Espinardo, conde de Gimes de Bravante, duquesa de San Carlos, duques de Montellano, marqueses de B. ndafia y Viana, señorita de Berrán de Lis, marqués de Sentenat y Barón de Eroles.

No concurren los condes de Saetgo por la muerte de su malogrado hermano don Luis Patiño y Fernández Durán y los marqueses de Marbais, por el fallecimiento de su abuela la marquesa de San Juan.

Después de la comida, hubo un baile que terminó a altas horas de la madrugada.

En nuestro próximo número daremos cuenta de él.

JUBILACION

Ha sido jubilado don Pedro Domínguez Ayerdi.

Nació el 31 de Enero de 1849.

Deja gratos recuerdos de su paso como decano de los arquitectos municipales de Madrid, y como vocal secretario de la Junta Consultiva de Urbanización y Obras del Ministerio de la Gobernación.

ENTIERRO

El redactor de «El Correo Español», nuestro querido compañero, D. Luis de Castro sufre en estos momentos la pérdida de su joven esposa, D.ª Paula Luna Herrera (q. d. h.).

Al señor Castro le quedan dos niños. Reciba el atribulado periodista nuestro más sentido pésame.

MISA DE REQUIEM

Hoy, a las once, tendrá lugar una solemne Misa de Requiem en la parroquia de Santa Bárbara por el alma de D. Ramón Barrio y Ruiz Vidá, de grata memoria.

ALUMBRAMIENTO

La distinguida consorte de D. Baldomero Campos (Casilda M. de Velasco y Fernández de los Ríos) ha dado a luz con felicidad un robusto infante.

FALLECIMIENTO

Anteayer rindió su tributo a la muerte D. Francisco Carasa y América. Contaba ochenta y nueve años de edad.

Fuó persona justamente apreciada. Fué el 4 de mayo por disposición testamentaria, recibirá sepultura en el panteón de familia en Laredo.

Descansen en paz el difunto, y reciban nuestro sentido pésame sus hijos, doña Isabel, D. Manuel, doña Francisca, doña Ramona y doña Elisa, e hijos políticos, D. Alfonso Travado, don Mariano Pérez Barreda, doña María Perria, D. Manuel Ontañón, D. José Rugama, D. Nicolás Sánchez Rea y D. José Sáinz de los Terreros.

En la República Argentina ha fallecido la distinguida, caritativa y culta escritora doña Concepción Gimeno, esposa de D. Francisco Flaquer.

Hacia años que se había ausentado de España, habiendo dado en aquella República interesantes conferencias.

En Algete ha muerto D. Ramón Larroca.

Llegó a alcanzar edad avanzada. Fué gobernador de Barcelona y consejero de Instrucción pública.

Acompañamos en su legítima pena a los deudos de los finados.

SANTA MARGARITA

El día 8 serán los días de las marquesas de San Adrián y de Claremonte.

Señoritas de Balderrábano y Abarros.

Las deseamos felicidades.

NUEVO DOMICILIO

Don Gonzalo Mora Fernández y su bella consorte (Blanca Aragón y Carrillo de Albornoz) se instalarán en breve en el hotel número 5 de la calle de Zurbano, que perteneció a la ya difunta condesa viuda de Minguiró, y ha sido adquirido por sus nuevos ocupantes.

El Abate FARIA

Lo que produce el dinero

MIL DUROS producen al año:
En cuentas corrientes 10 duros
En Cajas de Ahorros 30 »
En Papel del Estado 40 »
En la C. Hipotecaria. 60 »
Sin riesgo y con facilidad de reintegro del capital

La cooperativa Hipotecaria

Progreso, 1.—Madrid
Más de MIL DOSCIENTOS imponentes. Pídanse instrucciones al Director-Gerente

NOTICIAS

El mejor postre

Mermeladas Trevijano

Zumo de uva. El mejor vino sin alcohol. Venta en comestibles.

RAIMOST NATURA

Hoy menos que antaño, los dentíficos extranjeros no tienen aceptación en España, y menos algún desterrado dentífico que por su composición bien conocida es perjudicial a la dentadura, no ocurriendo esto con el «Licor del Poloz», bien conocido en España desde hace medio siglo. Frasco, 1/50.

SOCIEDAD «AMIGOS DE LA MUSICA»

Para festejar la meritisima labor que al frente de esta Sociedad vienen realizando durante los cinco años de su existencia, su Presidente y Secretario, Srta. Carmen López Peña y D. Jaime Martínez Sánchez, respectivamente, se celebrará el próximo domingo una comida-homenaje en su honor, que tendrá lugar en el Ideal Retiro a la una de la tarde.

Las tarjetas para dicha comida-homenaje, al precio de 6,50 pesetas, estarán a la venta hasta el sábado 7 por la noche en las siguientes casas:

Casa Dotesio (Preciados, 5 y Carrera de San Jerónimo, 34); casa Fuentes (Arenal, número 20); casa Rodríguez (Ventura de la Vega, 3); casa Mantaras (Isabel II, número 1) y en el Ideal Retiro.

La Comisión organizadora lo hace público para conocimiento de las personas que a dicho acto deseen asistir.

Terresa Cuadrado, Plácida Gómez, Pedro Fontana, Tomás Bretón, Ricardo Villa, Ignacio Tabuyo, Joaquín Larregla, Antonio Rincón, Ricardo Rodríguez, José Alonso, Angel Almazán y Juan F.

FESTIVAL GIMNASTICO EN LAS ESCUELAS SALESIANAS

El próximo lunes, día 9 del actual tendrá lugar en las Escuelas Salesianas de esta corte...

AYUNTAMIENTO Contra las deficiencias del Mercado de la Cebada

En la sesión de ayer se nombró Inspector del Cuerpo de Beneficencia Municipal al Sr. García Revenga.

CASA REAL Audiencias con el Rey

Su Majestad la Reina doña María Cristina, acompañada de la duquesa de la Victoria...

COTIZACIONES DE BOLSAS

Table with multiple columns showing stock market prices for Madrid, Bilbao, London, and Barcelona. Includes sections for 'MADRID', 'BILBAO', 'LONDRES', and 'BARCELONA'.

La mejor leche de vaca GRANJA EL HENAR

Alcalá, 40, 6 Hileras, 8. Teléfo. 2.192 2.563

CANDIDATURA TRIUNFANTE SERNA, HORTALEZA 9, tienda. - Teléf. 53-51-M.

Parla Estomacal de R. Fernández Merino

Dolor de estómago, acedias, diarreas. Abre el apetito. No tiene calmanes. Peseos 350.

Congreso Nacional de ingenieros NOTAS FINANCIERAS DESDE LA BOLSA

El Comité organizador de este Congreso, atendiendo a requerimientos de entidades extranjeras...

CALDAS DE BESAYA (SANTANDER)

Agua mineralizada, sódica, fuertemente radiactiva. Temperatura, 35 a 37°.

TOLDOS DE BALCON

erraza y establecimientos. Fabrica LA REPOSICIÓN. Cava Alta, núm. 5. - Teléfono 38-96 M.

Sombrerería de ZULATEGUI

Especialidad en sombreros para señores. Últimas novedades. - 7. PRECIADOS. 7. - MADRID

La Central-Rastruani Paz 7.

Comedores independientes carta. Entrada tienda y portal, hasta 2'30 noche. T. 1809.

VINO PINEDO. En convalecencia de alguna enfermedad consuntiva. Si tenía debilidad, neurastenia, aponía gástrica, desarreglos del corazón o empobrecimiento de fuerzas consuma Vino Pinedo.

OCCASION

BOAS PLUMA DE 5 A 100 PESETAS, MANTELETAS MARABU, ULTIMOS MODELOS. SOMBREROS DE SEÑORA Y NIÑOS...

BIBLIOGRAFIA

BACHILLERATO-DERECHO. Recomendamos a las señoras opositoras los mejorados Apuntes de texto en el Instituto Rius...

El Testamento Canonico. P. roquial

Se ha puesto a la venta esta hermosa obra, original del sabio Pbro. doctor don Narciso María Viñas.

AGUA OXIGENADA CARAZO

Por ser completamente pura no produce irritación. Se usa con éxito seguro para conser hemo rraias, levantar anemias, lavados de heridas, dolores, oídos, garganta, nariz, etcétera.

TERMAS DE MOLINAR DE CARRANZA

Estación en el ferrocarril Santander-Bilbao. Aguas Cloruradas-sódicas-bicarbonatadas-nitrogenadas-radioactivas.

ENFERMOS DEL CABELLO!! USAD AMERICANO CAPILAR. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO e IMPIDE SU CAIDA instantánea.

¡Recuerde V.! que las enfermedades de ESTÓMAGO E INTESTINOS por antiguas que sean, se curan tomando después de las comidas el Digestónico.

Otro tablero práctico PARA SUJETAR CORRESPONDENCIA Y TODA CLASE DE DOCUMENTOS DESDE LA TARJETA DE VISITA HASTA LA CARTA COMERCIAL O EL PAPEL FOLIO. MUY SOLIDOS.

AGUA OXIGENADA CARAZO sin ácidos minerales. Botellas de un litro 8,00. Idem de medio 2,00. Idem cuarto 1,50.

TERMAS DE MOLINAR DE CARRANZA (VIZCAYA). Enfermedades de la nutrición. ARTRITISMO-REUMA-GOTA-ANEMIA Y CONVALESCENCIA.

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo a la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER.

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo a la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER. Caja con DOS pastillas sólo cuesta 30 céntimos.

VIDA RELIGIOSA

Día 7. - Sábado. - Ayuno con abstinencia. - Santos Sicuti, Pedro, Walo...

PARROQUIA DE LOS SANTOS JUSTO Y PASTOR. - Novena a San Antonio de Padua...

la tarde, a las seis y media, Novena a Nuestra Señora de la Salud...

a las 10 y media, Misa solemn, con Sermon, por don M. Fernandez...

COTO SOCIAL DE PREVISION Régimen español de tierras mutualizadas

ESPECTACULOS LOS DE HOY GRAN TEATRO. - A las 10:15: Pa...

Estudios Abreviados de Bachillerato y Preparatorio de Medicina

VICENTE TENA IMAGENES, ALTARES Y TODA CLASE DE CARPINTERIA RELIGIOSA...

Grimm Water Remedio infalible para combatir todas las afecciones...

MADRES La dentición atormenta a vuestros hijos...

FERRETERIAS LAURIZ Transparencias, juegos de ajedrez...

AGUA DE BORINES Tubo digestivo. Riñones. Diabetes...

Balneario de Liérganes (SANTANDER) No hay medicamentos ni aguas superiores...

INVENTO MARAVILLOSO para devolver los cabellos blancos...

ALCEDA Y ONTANEDA Escrofulismo, piel, herpes, catarros...

NADA TAN AGRADABLE como afeitarse solo cuando se usa JABÓN GAL PARA AFEITAR...

EMILIO CORTES AGENCIA DE ANUNCIOS Camas doradas

SANDALO PIZA Mil pesetas que presente cápsulas de Sándalo...

Defries MAQUINARIA HERRAMIENTAS Utilaje en general. Aparatos de elevar...

ALMACEN DE MAQUINARIA TUBERIA DE HIERRO, ACERO, COBRE, Etc

TODAS LAS SEÑORAS DEBEN VISITAR El "TROUSSEAU IDEAL"

Anuncios breves y económicos COMPRAS SELLOS españoles pago los más altos precios...

GASTROL MIRET Poderoso digestivo, antigastrálgico, tónico...

LOECHES (LA MARGARITA) AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes...